

**Ponencia:** “Implicancias sociopolíticas de la reforma de la economía y la política social cubana 2010-2014”

**Autora:** Msc. Ailynn Torres Santana (FLACSO Ecuador, doctorante)

**Resumen:** La reforma acaecida y estructurada en Cuba a partir de los Lineamientos al 6 Congreso del PCC ha sido leída desde diversos actores como una reforma económica. Con esta ponencia nos interesa dar cuenta de por qué la reforma, aun cuando no marca un cambio estructural en el modo de hacer la política en Cuba, de su sistema político, es eminentemente política y tiene un impacto en la vida política, configurando actores también entendidos exclusivamente como “económicos” en actores políticos.

Con este fin la ponencia traducirá en clave sociológica los cambios ocurridos a partir de 2010 no solo como cambios económicos sino sociopolíticos valiéndose de dos ejercicios: 1- el análisis de las relaciones de poder /administración del poder, ejercicio/concepción de la democracia implícitas y resultantes del “modelo de actualización”. 2- el análisis de las relaciones economía- política expresadas en la configuración de los cuentapropistas, no solo como actores económicos sino políticos también.

Para estos dos ejercicios nos apoyaremos en las sistematizaciones y análisis producidos por (Vidal; Everleny; Piñeiro; Espina; Íñiguez, 2012) sobre la reforma la cual ha sido analizada fundamentalmente desde lo económico –reproduciendo este pilar como su centro- y también, aunque en menor medida desde la política social. Una segunda fuente serán los resultados de investigación sobre culturas políticas en Cuba (Ortega; Torres, 2013) donde se expresan los contenidos e implicancias políticas de la reforma para el grupo de los cuentapropistas. Desde ellas estaremos aportando un análisis sobre la reforma en el campo de la política y lo político.